

ESTRATEGIA DE DATOS

Febrero de 2023

CHILDLIGHT

Global Child Safety Institute

**CREAR UN
CAMINO MÁS
BRILLANTE
PARA LA
INFANCIA**



THE UNIVERSITY
of EDINBURGH

**HUMAN
DIGNITY
FOUNDATION**

childlight.org

EL DESAFÍO

Los datos son importantes porque constituyen la base de un sólido sector de protección de la infancia, sin el cual no podemos mantener la seguridad de los niños y las niñas, ni evitar la violencia en primera instancia. Sin embargo, este sector se caracteriza por la multiplicidad de fuentes de datos, las diferentes definiciones y la falta de acceso a los datos, especialmente en lo que se refiere a la explotación y el abuso sexual infantil (CSEA, por sus siglas en inglés).

Este es uno de los principales obstáculos para el desarrollo de unas estrategias y políticas de prevención y respuesta más eficaces y bien fundamentadas. Sin datos ni análisis, los programas son más difíciles de diseñar, ejecutar y evaluar; las pruebas son difíciles de generar y defender de forma creíble; las narrativas y las definiciones que enmarcan el problema son difíciles de establecer; la política es difícil de defender y la financiación es de difícil acceso. Sin datos de alta calidad que puedan orientar las políticas y los programas, los niños y las niñas siguen corriendo el riesgo de ser víctimas de la explotación y los abusos sexuales, mientras que los agresores gozan de impunidad.

LA RESPUESTA

Childlight mejorará el conocimiento y la comprensión de la prevalencia y la naturaleza de la CSEA en todo el mundo, proporcionando a los responsables políticos y a los profesionales datos fiables, relevantes y actualizados que les permitan tomar unas decisiones mejor fundamentadas y más concretas para proteger a los niños y las niñas.

Este reto llevó a la creación de Childlight, un instituto de datos mundiales dotado de todos los recursos necesarios y vinculado al sector académico en la Universidad de Edimburgo. Childlight mejorará el conocimiento y la comprensión de la prevalencia y la naturaleza de la CSEA en todo el mundo, proporcionando a los responsables políticos y a los profesionales datos fiables, relevantes y actualizados que les permitan tomar unas decisiones mejor fundamentadas y más concretas para proteger a los niños y las niñas.

Childlight dará prioridad a la recopilación y síntesis de los datos de prevalencia y naturaleza relacionados con la CSEA con informes anuales de datos emblemáticos, un índice global y un panel de mando de los datos. Mientras que los datos sobre prevalencia responderán a las preguntas sobre la magnitud del problema, los datos sobre naturaleza nos ayudarán a comprender el quién, el qué, el cuándo, el dónde, el por qué y el cómo en torno a la explotación y el abuso sexual infantil. Los conocimientos procedentes de los datos se fundamentarán en las experiencias vividas por personas jóvenes y adultas para que los niños y las

niñas sean el centro de todas las labores de mejora de los datos y el sistema.

Childlight colaborará con socios de todo el sector para aprovechar el buen trabajo ya realizado a través de la mejora y el análisis de los datos actuales con el objetivo de elaborar unas estrategias de datos innovadoras que satisfagan las necesidades de protección infantil en el futuro. Aúna lo mejor del mundo académico (investigación, rigor, independencia) con lo mejor del sector de la protección infantil a través de la aplicación de la ley y otros datos administrativos de gran valor. Childlight también contribuirá a la mejora de los datos mediante una serie de metodologías que van desde las encuestas basadas en la población hasta el aprovechamiento del potencial de los datos administrativos.

Un mejor uso de los datos puede contribuir al éxito de las organizaciones dedicadas a la protección de la infancia y la prevención de la violencia a través del sector público, privado y el tercer sector. Puede apoyar la prestación de los servicios de protección de menores ya existentes, desde la policía a los servicios sociales, y puede utilizarse para crear servicios totalmente nuevos. Es un impulsor de la innovación científica y tecnológica, y fundamental para proteger a los niños y las niñas, además de para prevenir la violencia frente a las nuevas amenazas emergentes.

Sin embargo, el uso de los datos se ve limitado por las barreras que dificultan su acceso, como ocurre cuando no se recopilan o comparten, cuando los derechos de acceso son excesivamente complejos o cuando las organizaciones no tienen capacidad para utilizar los datos que ya poseen. Estos obstáculos merman el rendimiento de los servicios públicos, con el consiguiente riesgo de empeorar los resultados para la infancia. Garantizaremos que los datos puedan aprovecharse para prestar servicios nuevos e innovadores de protección de la infancia, promover programas de prevención más sólidos que impidan la violencia antes de que esta se produzca, y contribuir a enmarcar los debates para mejorar las políticas. Impulsaremos un enfoque de los datos que ayude a que todos los niños y las niñas puedan beneficiarse cuando los datos se utilicen de forma responsable.

En la última década hemos asistido a enormes cambios tecnológicos, y los sistemas

de protección de la infancia deben responder en consecuencia. Necesitamos una estrategia de datos que refleje las oportunidades y los retos de nuestro nuevo mundo hiperdigital y que garantice que la seguridad y los derechos de la infancia ocupen un lugar prioritario.

Pero tenemos el deber de hacer más, especialmente con los datos que posee el propio sector de protección de la infancia, que pueden utilizarse y compartirse en beneficio de todos los niños y niñas. Los datos de alto valor en poder de las fuerzas del orden pueden ayudarnos a comprender las trayectorias de los delincuentes, los datos de gestión de casos de los servicios sociales pueden ayudarnos a comprender mejor los factores de riesgo, los datos de las líneas de ayuda a la infancia pueden ayudarnos a comprender los problemas de protección de la infancia desde el punto de vista de cada menor. Todas estas fuentes de datos proporcionan información adicional que no se obtiene con las técnicas de encuesta tradicionales: nos informan sobre la violencia que afecta a la primera infancia, a los niños y las niñas de diferentes grupos de población que normalmente no se incluyen en la investigación y nos ofrecen tendencias de los datos a lo largo del tiempo.

Esta estrategia examina cómo podemos aprovechar los puntos fuertes existentes en el sector de la protección de la infancia para impulsar un mejor uso de los datos en los gobiernos, la sociedad civil, el mundo académico y el sector privado. Como instituto de datos autónomo, podemos aprovechar al máximo esos puntos fuertes y posicionarnos a escala internacional para influir en el método global de intercambio de datos, así como utilizarlos y comunicarlos sin miedo ni favoritismos. Actuaremos con ambición, integrando nuestra solidez en la resolución de problemas con datos complejos a nuestros valores de acceso oportuno a los datos, porque la población infantil **no puede esperar**.

Garantizaremos que los datos puedan aprovecharse para prestar servicios nuevos e innovadores de protección de la infancia, promover programas de prevención más sólidos que impidan la violencia antes de que esta se produzca, y contribuir a enmarcar los debates para mejorar las políticas.

ESTA ESTRATEGIA

Esta estrategia de datos pone de relieve nuestra labor en varios pilares y líneas de trabajo. Durante el primer año del instituto de datos, llevaremos a cabo un ejercicio de análisis global para comprender qué datos existen sobre la prevalencia y la naturaleza de la CSEA, y dónde existe alguna deficiencia. Esta información servirá de base para el posterior establecimiento de la agenda de investigación.

LOS PILARES

El programa de becas sobre datos globales contará con la participación de investigadores, profesionales y responsables políticos de todo el mundo con el fin de mejorar las capacidades de investigación y liderazgo para hacer frente a las desigualdades mundiales existentes en torno a la producción, documentación, difusión y uso de la investigación en el campo de la CSEA.

Varios problemas interconectados impiden actualmente el mejor uso de los datos en relación con la prevención y la respuesta a la explotación y el abuso sexual infantil en todo el mundo. Todo ello se refleja en los pilares básicos de esta estrategia:

Fundamentos de los datos: para organizarnos como sector, necesitamos definiciones comunes en torno a los tipos de explotación y abuso sexual infantil. En la actualidad, el sector se comunica con propósitos contradictorios, con silos organizativos y de definición en torno al abuso en línea frente al abuso fuera de línea, la edad y el género, y lo global frente a lo nacional. El verdadero valor de los datos solo puede aprovecharse plenamente cuando estos están bien definidos, se ajustan a su finalidad, se registran y se conservan en

condiciones que permiten encontrarlos, acceder a ellos y reutilizarlos. Al mejorar la calidad de los datos, que son los verdaderos cimientos de nuestro trabajo, podemos utilizarlos con más eficacia e impulsar mejores políticas y programas a partir de su uso. Reconocemos que muchos de nuestros socios trabajan en este ámbito y, junto con otros pilares, nuestra labor tratará de mejorar, y no duplicar, el trabajo realizado en todo el sector.

Nuestra estrategia de datos será receptiva a nivel nacional y mundial, aprovechando y respondiendo a las oportunidades de alto impacto para utilizar los datos en tiempo real con el fin de mejorar los resultados en tiempo real para los niños y las niñas.

Capacidades sobre datos: para hacer el mejor uso posible de los datos, quienes trabajan en el sector de la protección de la infancia, desde los investigadores hasta los analistas policiales, pasando por defensores y responsables políticos, deben disponer de una gran cantidad de capacidades sobre datos que pueden utilizar. El programa de becas sobre datos globales contará con la participación de investigadores, profesionales y responsables políticos de todo el mundo con el fin de mejorar las capacidades de investigación y liderazgo para hacer frente a las desigualdades mundiales existentes en torno a la producción, documentación, difusión y uso de la investigación en el campo de la CSEA. Mediante asociaciones entre el mundo académico y las organizaciones que trabajan para proteger a la infancia, trataremos de elaborar un paquete completo de oportunidades de aprendizaje para el sector.

Disponibilidad de los datos: para que los datos tengan el mayor impacto posible, deben ser accesibles y reutilizables. Esto significa fomentar una mejor coordinación, gestión, acceso e intercambio de datos de calidad adecuada entre las organizaciones del sistema de protección de la infancia y garantizar una protección adecuada del flujo de datos. A la vez que tratamos de impulsar un mayor uso de los datos, debemos asegurarnos de que estos se utilicen de forma responsable, lícita, segura, justa, ética y sostenible, al tiempo que apoyamos la innovación y la investigación oportunas. El instituto de datos será líder en la resolución de los complejos problemas que plantean la disponibilidad, la transparencia y el acceso a los datos mediante la creación de un centro seguro de datos, protocolos y mejores prácticas que permita trasladar los datos administrativos al uso científico, innovaciones en el intercambio y el análisis transparente de los datos, así como unos sólidos principios y prácticas éticos en materia de datos.

Datos para obtener resultados: los datos deben utilizarse para obtener algún resultado, para proteger mejor a la infancia ahora y prevenir la violencia en el futuro. Nuestra estrategia de datos será receptiva a nivel nacional y mundial, aprovechando y respondiendo a las oportunidades de alto impacto para utilizar los datos en tiempo real con el fin de mejorar los resultados en tiempo real para los niños y las niñas. Colaboraremos con varios países del Insight Partner en la preparación de un análisis en profundidad para elaborar unas soluciones de datos innovadoras que respondan a las necesidades políticas y programáticas. Asimismo, responderemos a las necesidades de datos, a escala local, nacional o internacional, que puedan contribuir de forma inmediata a proteger a la infancia.

PILARES Y LÍNEAS DE TRABAJO DE LA ESTRATEGIA DE DATOS

PILAR 1 FUNDAMENTOS DE LOS DATOS

LÍNEA DE TRABAJO

Definiciones, tipologías y calidad de los datos

PILAR 2 CAPACIDADES SOBRE DATOS

LÍNEA DE TRABAJO

Programa de becas sobre datos globales

PILAR 3 DISPONIBILIDAD DE LOS DATOS

LÍNEA DE TRABAJO

Perspectivas globales sobre la CSEA

LÍNEA DE TRABAJO

Datos administrativos

PILAR 4 DATOS PARA OBTENER RESULTADOS

LÍNEA DE TRABAJO

Paquetes de datos de países asociados

Con el respaldo de: A) un seguimiento, una evaluación y un aprendizaje continuos fundamentados en los profesionales de primera línea, los/as niños/as, los/las adolescentes y las personas adultas con experiencias vividas, B) gobernanza de los datos, C) ética de los datos, D) comunicación de los datos en formatos útiles para los responsables de la toma de decisiones y los creadores de marcos, y E) datos accesibles a través de un panel de mando y un índice.

LOS FLUJOS DE TRABAJO

Aunque los datos son más útiles a escala local y nacional, para comprender mejor dónde están las deficiencias, los retos y las oportunidades es necesario disponer de una visión global.

A partir de estos pilares, hemos identificado cinco líneas de trabajo prioritarias. Estas líneas de trabajo abordan los aspectos en los que creemos que podemos influir significativamente sobre los datos de CSEA a escala mundial.

DEFINICIONES, TIPOLOGÍAS Y CALIDAD DE LOS DATOS

El objetivo de esta línea de trabajo será contribuir a actualizar continuamente las definiciones y tipologías con las pruebas más recientes, tratar de mejorar la medición de la prevalencia y trabajar con los socios para establecer las condiciones correctas para que los datos sean utilizables, accesibles, comparables (cuando proceda) y estén disponibles en todos los países garantizando los más altos niveles de ética e integridad.

PERSPECTIVAS GLOBALES SOBRE LA CSEA

Aunque los datos son más útiles a escala local y nacional, para comprender mejor dónde están las deficiencias, los retos y las oportunidades es necesario disponer de una visión global. Trabajaremos con fuentes de datos de todo el mundo, utilizando y creando nuevos e innovadores avances en la documentación, captura, síntesis, cobertura y análisis de los datos para presentar una imagen global. Esto culminará en una serie de informes anuales de datos globales, un panel de mando interactivo y un índice global recopilado con indicadores clave sobre la magnitud y naturaleza de la CSEA. Colaboraremos con el sector para mejorar las capacidades de los datos y garantizar que podamos desglosarlos de forma significativa a través de nuestros productos de datos para quienes trabajan en la protección de la infancia.

DATOS ADMINISTRATIVOS

Los datos administrativos se refieren a cualquier información generada cuando las personas interactúan con los servicios públicos, en este caso los agentes del sistema de protección de la infancia, como los servicios sanitarios, educativos, policiales, la justicia penal, los tribunales, las líneas de ayuda a la infancia y otras fuentes de datos. Existe un enorme potencial sin explotar en el modo en que las administraciones y los servicios públicos utilizan y comparten datos para ayudar y proteger a los niños y las niñas que han sufrido CSEA. Estos datos están en gran medida desaprovechados debido a las dificultades que plantea su acceso, la gestión de grandes cantidades de datos y la conversión de datos administrativos para su uso científico. A través de este paquete de trabajo y participando en los últimos avances científicos en materia de datos administrativos, Childlight tratará

de impulsar mejoras importantes en el modo en que se documenta, gestiona, utiliza, accede y comparte eficazmente la información, tanto dentro del sistema de protección de la infancia como entre los distintos participantes que lo integran. Seremos pioneros en el uso de los datos administrativos para mejorar las encuestas de población (por ejemplo, cuando faltan datos) y allí donde las encuestas de población puedan mejorar los datos administrativos (p. ej., estimaciones de población) para garantizar una imagen mucho más completa de los datos de la CSEA a nivel mundial. También necesitamos crear las competencias y el liderazgo adecuados dentro del sector público para comprender y aprovechar al máximo el potencial de los datos sobre CSEA.

PAQUETES DE DATOS DE PAÍSES ASOCIADOS

Esta línea de trabajo supondría trabajar con un pequeño número de países donde hemos realizado un análisis en profundidad (Brasil, India, Kenia, Filipinas y el Reino Unido) y un mayor número de países pertenecientes al Insight Partner, seleccionados mediante criterios de inclusión acordados, en torno a las necesidades de datos CSEA específicas de cada país. Las actividades indicativas podrían incluir:

- cartografía del sistema de protección de la infancia y de los puntos de entrada existentes a nivel de servicio/organismo para acceder y proteger los datos sobre CSEA;
- realización de un análisis de diagnóstico de datos: identificación de los datos disponibles, la calidad de los datos, las principales partes interesadas en los datos y las entidades competentes; así como
- la elaboración de una estrategia de datos específica para cada país que incorpore un paquete de datos estándar, pero que aborde sus necesidades específicas de CSEA a través de un enfoque por fases que dé prioridad tanto a las evaluaciones estratégicas rápidas y efectivas como a la mejora a largo plazo de los sistemas de datos para CSEA como punto de partida para reforzar más el sistema de protección infantil.

PROGRAMA DE BECAS SOBRE DATOS GLOBALES

Nuestro objetivo es aumentar las competencias en materia de datos y defensa de la generación actual y futura de académicos, responsables políticos y profesionales que utilizan los datos para ayudar a proteger a la infancia y prevenir la violencia en el futuro. Nuestro innovador programa de becas sobre datos globales colaborará con socios de todo el mundo para proporcionar capacidad de investigación, formación, datos que impulsen la generación de destrezas y oportunidades concretas para cambiar la vida de los niños y las niñas.

CREAR FUTUROS MÁS BRILLANTES Y VÍAS MÁS SEGURAS PARA LA INFANCIA

Gracias al poder esclarecedor de los datos, los conocimientos y las alianzas a escala mundial, nos enfrentamos a la explotación y el abuso sexual infantil sin rodeos, creando futuros más brillantes y vías más seguras para la infancia en cualquier lugar del mundo. En conjunto, los pasos identificados en esta estrategia se basan en las capacidades de Childlight, la Universidad de Edimburgo y el sector más amplio para impulsar un mejor uso de los datos: un uso de los datos más preciso, seguro, accesible, oportuno, innovador, contextualmente específico y directamente vinculado a sus resultados. Un mejor uso de los datos impulsará la inversión en el sector, facilitará un mejor uso de los servicios públicos de protección y aportará más conocimientos para una prevención selectiva. Tenemos la obligación de hacer realidad esta ambición porque la infancia no puede esperar.

Un mejor uso de los datos impulsará la inversión en el sector, facilitará un mejor uso de los servicios públicos de protección y aportará más conocimientos para una prevención selectiva. Tenemos la obligación de hacer realidad esta ambición porque la población infantil no puede esperar.

Únase a nosotros para iluminar la oscuridad y proteger a la infancia en cualquier lugar del mundo.